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Последние два года предприятиям оборонно-про-
мыш ленного комплекса работать стало гораздо 
сложнее. Поправки, внесенные в закон «О гособорон-
заказе» (ФЗ № 275) в 2015 году, ужесточили систему 
контроля исполнения ГОЗа. Но в прошлом году ниже-
городские промышленники добились пересмотра не-
которых законодательных норм. В частности, голов-
ные исполнители ГОЗа получили возможность фи-
нансировать закупки необходимого сырья и комплек-
тующих для выполнения ГОЗа из авансовых платежей 
и использовать их для покрытия кредитов на текущую 
деятельность. Кроме того, был скорректирован ме-
ханизм перечисления прибыли после частичного ис-
полнения контракта головным исполнителем и соис-
полнителем ГОЗа по заказам с длительным техноло-
гическим циклом. Также предприятиям разрешили 
списывать средства со спецсчетов для выплат соци-
альных гарантий и компенсаций сотрудникам. Реша-
ющую роль в этом сыграло обсуждение законопроек-
та на совете законодателей в Санкт-Петербурге в мае 
2016 года, когда депутаты нижегородского парламен-
та представили свои поправки коллегам из других ре-
гионов и они были поддержаны комиссией по эконо-
мической и промышленной политике.

Тем не менее проблемы остались: деньги на спе-
циальных счетах банков по-прежнему невозможно 
использовать как собственные средства предприя-
тий — соответственно, оплачивать расходы на обо-
рудование по лизинговым схемам, необходимую 
для выполнения заказа электроэнергию, а также ко-
мандировочные сотрудникам. Кроме того, отмечают 
участники рынка, предприятиям по-прежнему при-
ходится открывать множество счетов для каждого 
соисполнителя ГОЗа, что приводит к дополнитель-
ным расходам на их обслуживание.

Эти и другие сложности заставляют оборонные 
предприятия снова добиваться корректировки фе-
дерального законодательства. Свои предложения 
нижегородские промышленники направили в коми-
тет по обороне и безопасности Совета Федерации. 
Он учел предложения коллег из регионов и положил 
их в основу рекомендаций, направленных в Госду-
му и Правительство РФ. В их числе пожелания Цен-
тробанку разработать меры, касающиеся процент-
ной политики уполномоченных банков в отношении 
кредитов головным исполнителям ГОЗа. Кроме того, 
предприятия просят предоставить им право пере-
числять остатки средств со спецсчета по исполне-
нию госконтракта на иные счета.

Оборонщики полагают, что и в этот раз их пред-
ложения будут учтены. «Если один раз законода-
тельному собранию, НАПП и промышленникам уда-
лось отстоять интересы бизнеса и отредактировать 
спорные моменты в законе, то и второй раз может 
получиться», — надеется заместитель генерально-
го директора Нижегородской ассоциации промыш-
ленников и предпринимателей Виктор Зеленкевич. 

ПРЕДПРИЯТИЯ ЗАГРУЖАЮТ КОН-
ТРАКТАМИ Впрочем, вопреки сложностям, ни-
жегородские предприятия с исполнением гособо-
ронзаказа справляются вполне успешно. Глава ко-
митета по экономике и промышленности Нижегород-
ской области, генеральный директор Арзамасского 
приборостроительного завода Олег Лавричев гово-
рит, что ГОЗ 2016 года выполнен в полном объеме. 
По его словам, если у предприятий и возникали на-
кладки, все ситуации в обязательном порядке были 
согласованы с Минобороны. Замминистра промыш-
ленности, торговли и предпринимательства Ниже-
городской области Игорь Сазонов рассказал, что 
объем промышленного производства по ГОЗ в 2016 
году вырос на 10%, а доля предприятий ОПК в об-
щей структуре впервые превысила 20% и достиг-
ла 240 млрд руб. Число подписанных контрактов по 
ОПК в прошлом году возросло более чем в два раза. 
По словам господина Сазонова, в 2017 году отрасль 
ожидает рост на 13%.

Тем не менее участники рынка и наблюдатели не 
вполне разделяют министерский оптимизм. Так, гене-
ральный директор Нижегородской ассоциации про-
мышленников и предпринимателей Валерий Цыба-
нев отмечает, что 2016 год стал последним «жирным» 
периодом для предприятий ОПК. «По некоторым на-
правлениям и отдельным видам техники уже в 2017 
году идет снижение. В 2018 году программа госпере-
вооружения уже будет практически завершена и пой-
дет спад контрактов», — подчеркнул господин Цы-
банев. По его словам, ситуация осложняется тем, что 
далеко не у всех оборонных заводов есть производ-
ство гражданской продукции, хотя многие, оценивая 
свои перспективы, уже начали задумываться о ди-
версификации. Это потребует не только времени, но 
и вложений в модернизацию. Например, подчеркнул 
генеральный директор НАПП, предприятия радиоэ-
лектронной отрасли вряд ли смогут конкурировать с 
восточными лидерами рынка бытовой техники и про-

изводить превосходящие по качеству мониторы или 
телевизоры в условиях распределенного рынка. «Мне 
кажется, государство должно изыскивать возможно-
сти для новых заказов. Это важно для технической, 
экономической и промышленной безопасности», — 
отмечает господин Цыбанев.

БАНКИ ПОНЕСЛИ РАСХОДЫ Сложно-
сти работы в условиях новых норм законодательства 
о ГОЗ отмечают и уполномоченные банки. Сегодня в 
Нижегородской области к целевому сегменту военно-
промышленного комплекса, обсуживаемого банками, 
относятся 60 предприятий и организаций. Но с учетом 
поставщиков разных уровней количество таких компа-
ний исчисляется сотнями. В частности, Волго-Вятский 
банк Сбербанка России на территории региона в рам-
ках закона о ГОЗе оказывает услуги банковского со-
провождения более чем 300 нижегородским предпри-
ятиям. У банка открыто около 100 счетов головным 
исполнителям госконтрактов и 5,2 тыс. соисполни-
телям. В нижегородском филиале ВТБ в рамках про-
граммы сопровождения ГОЗ открыто более 2 тыс. от-
дельных банковских счетов, при этом на головных ис-
полнителей приходится 5% счетов, а на соисполните-
лей — 95%. Последний, в частности, в рамках закона 
о гособоронзаказе обслуживает НИТЕЛ, ЦНИИ «Буре-
вестник», ННИПИ «Кварц», НАЗ «Сокол», заводы «Те-
плообменник» и «Красное Сормово», ЦКБ «Лазурит», 
Нижегородский машиностроительный завод и дру-
гие. «Безусловно, число клиентов, выполняющих ГОЗ, 
с момента вступления в силу закона ФЗ №275 увели-
чилось. С сентября 2015 года филиал ВТБ в Нижнем 
Новгороде принял на обслуживание 358 новых клиен-
тов», — рассказывает управляющий нижегородским 
филиалом банка ВТБ Игорь Рожковский.

При этом банки, уполномоченные сопровождать 
гособоронзаказ, и раньше работали со многими участ-
никами рынка, которые помимо расчетных счетов от-
крыли и спецсчета по ГОЗ. «Так как это специализи-
рованная отрасль, количество игроков в ней не ме-
няется сильно, и практически все из них используют 
наши продукты. Сбербанк выделяет предприятия ОПК 
в целевой фокусный сегмент со специализированны-
ми продуктами», — рассказывает директор управле-
ния по работе с клиентами машиностроения Волго-
Вятского банка Сбербанка Константин Хрисанов.

Банкиры не скрывают, что аккредитованным кре-
дитным учреждениям приходится нести дополни-
тельные расходы, тем более что закон предписыва-
ет банкам вести финансовое сопровождение госкон-
трактов без взимания платы. Сбербанку, например, 
пришлось организовать центры проведения плате-
жей в Москве и Екатеринбурге. «Вместе с тем наша 
техническая инфраструктура по большому счету 
уже была готова. Мы активно развивали в послед-
ние годы системы дистанционного обслуживания, 
электронного документооборота, и они полностью 
подошли для работы в рамках ФЗ 275», — отмеча-
ет господин Хрисанов. С другой стороны, хотя аккре-
дитованные банки не получают доходов от операций 
по отдельному счету, сопровождение контрактов по 
ГОЗ позволяет наращивать клиентскую базу, а также 
предоставлять клиентам ГОЗ иные банковские про-
дукты и осуществлять кросс-продажи, приносящие 
доход, отмечает Игорь Рожковский.

Дополнительной статьей расходов для банков 
также становится организация и проведение обуча-
ющих семинаров для исполнителей ГОЗ, которые по-
зволяют снять все вопросы по работе в рамках но-
вого законодательства. В самом начале запуска си-
стемы банковского сопровождения контрактов ГОЗ 
сложности были и у клиентов, и у банков, напомина-
ет Игорь Рожковский: «Например, от клиентов посту-
пало много вопросов о том, какие подтверждающие 
документы необходимо предоставлять по той или 
иной операции, как получить номер отдельного сче-
та для его включения в контракт. Было неясно, как 
осуществить перевод иностранной валюты в пользу 
иностранного исполнителя в условиях, когда покуп-
ка валюты является запрещенной операцией по от-
дельному счету».

В целом участники рынка и власти смотрят в буду-
щее оборонно-промышленного комплекса с оптимиз-
мом. По словам замминстра промышленности Ниже-
городской области Игоря Сазонова, рост показателей 
предприятий ОПК в 2017 году составит 13%. Что ка-
сается инициируемых поправок нижегородских про-
мышленников к закону о ГОЗе, в Госдуме не исклю-
чают их поддержки. Как рассказал парламентарий 
Денис Москвин, участники рынка демонстрируют си-
стемный взгляд на проблему и комитет по промыш-
ленности Госдумы изучит их предложения.   

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ОТКРЫЛА ВТОРОЙ ФРОНТ 
ПОПРАВКИ К ЗАКОНУ О ГОСОБОРОНЗАКАЗЕ (ГОЗ) С УЖЕСТОЧЕНИЕМ КОНТРОЛЯ ЕГО ИСПОЛНЕ-
НИЯ СОЗДАЛИ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ТРУДНОСТИ БОЛЬШИНСТВУ ПРЕДПРИЯТИЙ ОТРАСЛИ. НИЖЕГО-
РОДСКАЯ ОБЛАСТЬ В ЧИСЛЕ ДРУГИХ РОССИЙСКИХ СУБЪЕКТОВ ЛОББИРУЕТ ИЗМЕНЕНИЯ, КОТО-
РЫЕ ПОЗВОЛЯТ ВОЕННОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ РАБОТАТЬ БОЛЕЕ ЭФФЕКТИВНО ПРИ СОХРАНЕНИИ 
ДОЛЖНОГО КОНТРОЛЯ ГОСУДАРСТВА. ЧАСТЬ ПРИНЦИПИАЛЬНЫХ КОРРЕКТИРОВОК, ПРЕДЛОЖЕН-
НЫХ НИЖЕГОРОДСКИМИ ПРОМЫШЛЕННИКАМИ, УЖЕ БЫЛА УЧТЕНА В ПОПРАВКАХ К ФЕДЕРАЛЬ-
НОМУ ЗАКОНУ, ОБНОВЛЕННОМУ В 2016 ГОДУ. НО ЛОББИСТЫ НАСТАИВАЮТ НА ДАЛЬНЕЙШЕМ 
СМЯГЧЕНИИ УСЛОВИЙ РАБОТЫ И УЖЕ ПОДГОТОВИЛИ НОВЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ В ФЗ.   РОМАН  РЫСКАЛЬ, АННА ПАВЛОВА 

В ОБОРОННОМ ПРОМЫШЛЕННОМ 

КОМПЛЕКСЕ ЧИСЛО ПОДПИСАННЫХ 

КОНТРАКТОВ ВЫРОСЛО ВДВОЕ
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